



# Columnas ESTATALES

7 de mayo 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que** ahora que **iniciaron** las **jornadas de voto anticipado** para personas privadas de su **libertad**, es decir, los **presos** en diversas cárceles del **Estado de México**, entre broma y en serio muchos se preguntan si **Raymundo "N"**, otrora **alcalde toluqueño**, habrá acudido a alguna a **votar** o se esperará a hacerlo en las **urnas** convencionales, claro, con su respectivo **brazalete de buen comportamiento**. Y en el primer caso, la otra cuestión es por quién habría **votado**, y ahí la respuesta no es tan obvia como **pareciera**, pues todo indica que su **corazón político** es muy **amplio**.

**Que**, cuando a pesar de que las **lluvias** no se han **normalizado** parecía que nos podíamos empezar a **olvidar** del asunto, este fin de semana **regresaron** los casos de **incendios forestales** ahora en **Valle de Bravo** y **Tejupilco**. El aderezo es que el director de **Probosque**, **Alejandro Sánchez Vélez**, ha reiterado la sospecha de que algunos eventos fueron **provocados**.

Sería **interesante** saber cuántas **averiguaciones** se han **iniciado en la Fiscalía** por esos **motivos** hasta el momento, pues en toda la **crítica temporada** solo se sabe de un solitario tipo al que **capturaron garrafón** en mano por quemar un **pastizal** por la zona de **Naucalpan**, y de los posibles **responsables** por el daño a hectáreas y más hectáreas **boscosas** en **846 incendios**, ni sus luces.

**Que** sobre el caso particular de **Valle de Bravo**, municipio de grandes **contrastes económicos**, la situación parece **ensañarse** contra los **habitantes** y **comerciantes**, pues ya la **intensa sequía** ya les había reducido **visitantes** a esta **demarcación** que como **Pueblo Mágico** vive principalmente del **turismo**, y ahora el **fuego** está dejando en **cenizas** su modo de **subsistencia**.

Aquí es cuando uno no se **explica** las **decisiones** que se han tomado desde **administraciones anteriores**, y que hoy no se avisa una **mejoría**. Hay que recordar que la **Secretaría de Turismo** se esfumó en el **sexenio del macista**, quedando integrada a **Cultura** a través de una **subsecretaría**, misma que luego **desapareció** ya con la **4T** a cargo del **Ejecutivo** sin que nadie hiciera **aspavientos** en un estado donde los **ingresos** por esta materia dan de **comer** a muchos **mexiquenses**. ■

---

## **Vitral**

*El voto de los  
procesados  
es una  
ilusión de  
libertad*

---



## **Votación anticipada y problemas de campo...**

### **El corte de caja de las campañas electorales**

El ejercicio del Derecho Humano a votar ha representado una de las primeras luchas por la igualdad. Se trata de la expresión primigenia de participación ciudadana y del origen mismo del sistema democrático. Por ello, todas las acciones encaminadas a proteger y garantizar este derecho deben tomarse en consideración y con especial grado de importancia.

Apenas ayer, 6 de mayo, comenzó el denominado voto anticipado para presos y personas con discapacidad. En un operativo poco mediático, pero de gran relevancia, los Consejos Distritales del Instituto Nacional Electoral (INE) comenzaron la entrega -a la ciudadanía- de los sobres que contienen las boletas electorales.

Se trata de 34,393 personas que -de acuerdo con los números oficiales- no podrían asistir a las urnas de votación el próximo 2 de junio, pero que habrían cumplido con los requisitos establecidos para emitir su voto: 4,002 votantes tienen alguna incapacidad, mientras que 30,391 son personas que se encuentran en prisión sin que les haya sido emitida una sentencia.

La cifra no es menor, sobre todo, si se piensa que este ejercicio representa un

esfuerzo de relevancia actual, cuyo resultado corresponde a un proceso organizado desde un programa denominado "voto anticipado en el proceso electoral 2023-2024".

Algunos datos relevantes del programa: los Estados con mayor participación son la Ciudad de México, Jalisco, Veracruz, Estado de México y Aguascalientes, y por lo que hace al programa de voto en centros penitenciarios, participaran presos de 216 centros en todo el país. Además, el INE garantizó la seguridad durante toda la cadena de custodia de la documentación.

Como ejercicio de participación y garantía del derecho a votar el esfuerzo es loable y encuentra ecos en las más recientes sentencias del tribunal electoral, las cuales -desde una visión protectora de los derechos humanos- ha empujado la implementación de acciones que permitan expandir el ejercicio de todos los derechos para todas las personas. Por el bien de nuestra democracia, esperemos que se garantice la seguridad de la documentación y la certeza de la voluntad ciudadana expresada en ésta.

Mención aparte, no menos relevante, es la de un hecho ampliamente condenado: el pasado jueves 2 de mayo fue asesinado un funcionario de la Unidad Técnica de Fiscalización (UTF) del INE en el municipio de Axapusco, mientras realizaba funciones propias de su encomienda como servidor público electoral. Aunque las investigaciones -aún en curso- parecen descartar que el asesinato se deba a su función electoral, el hecho debe ser investigado y los responsables castigados... el clima de violencia sigue siendo el común denominador de este proceso electoral. Nuestra solidaridad y condolencias con la familia...

**Twitter: @ZuFerTapia**

## El pico del pollo



**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Tiempos electorales

Hay cosas que pueden suceder en cualquier momento y no pasa nada, -fuera de unos cuantos comentarios- la mayoría va a parar al cajón de lo anecdótico. Pero son tiempos electorales y ello da paso a la suspicacia, a ver cosas que pueden no ser como se "interpretan" y como dicen los clásicos, "ser sacadas de contexto"...Este fue el caso de una imagen fotográfica del rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Carlos Eduardo Barrera Díaz -que pudo obtenerse en cualquier restaurante del Valle de Toluca-, pero no fue así, se "logró" en el Bistrot Mecha del Centro Histórico de Toluca, sitio en donde inició la semana el candidato de Morena a la presidencia municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, con una conferencia de prensa. Hasta aquí -según como este alado lo platica- podría resultar una coincidencia, dos personajes que se encuentran en ese lugar a la misma hora, quizás uno fue a desayunar y el otro a la conferencia con medios...Resulta, no fue una coincidencia, ambos personajes -rector y candidato- decidieron encontrarse en el lugar para intercambiar conocimientos en materia de captación de agua, así como experiencias exitosas y útiles a la sociedad en lo que corresponde al medio ambiente. Lo hicieron en un lugar público,

no en lo "oscurito", -porque además hay bastante luz- y pues se llevaría a cabo una actividad con representantes de medios de comunicación, o sea, el peor lugar para esconderse, -si así lo habrían determinado...Es así que este espacio está en posibilidades de asegurar, se trató sólo de un "borrego", no hubo tal trato preferencial, no hay acuerdo en lo oscurito ni claudicación, ni inclinación, vaya, este encuentro está muy muuuuuuy alejado del juego político electoral, de la calentura por las elecciones y sí, como se esperaba, como debe ser, el rector, Carlos Eduardo Barrera Díaz, abrió el diálogo para todos los y las candidatas que quieran conocer qué está haciendo la Máxima Casa de Estudios en todos los rubros de beneficio social. Así es, contrario a la idea de misterio y opacidad, Carlos Eduardo y Ricardo se reunieron en un lugar donde no hay nada que esconder. Ya le seguimos.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, arquitecta de profesión Marlene Frago Guillén, es la primera mujer que estará al frente de la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC) por un periodo de un año, con más de 18 años de experiencia en la industria de la Transformación, ha velado por los intereses del sector, así como en materia de sustentabilidad y de responsabilidad social. El organismo que cuenta con más de 61 años de historia y vital del motor de la economía, al representar más del tres por ciento del PIB manufacturero, a la par de generar más de un millón de empleos, trabaja para convertirse en más sustentable y circular...Otros emplumados en el hilo me cuentan, en un partido político van creciendo los enojos y enfados, habrá un manotazo en la mesa y a muchas y muchos se les verá con los hombros gachos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

Ningún otro municipio o distrito se le complicó tanto a Morena y sus aliados como Zinacantepec. Su distrito local que es el 36, tardó mucho en definirse a favor de una joven del PT y para la presidencia municipal ha habido por lo menos ya tres candidatos a presidente municipal, que son el ex alcalde por el PRI y ahora lo sería por el petismo, Manuel Castrejón; después el morenista Marco Antonio Reyes y Gustavo Vargas, quien fue "reinstalado" en la candidatura por el TEPJF y que ayer convocó a conferencia de prensa para atacar a sus adversarios internos



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

y, sobre todo, externo, el actual edil Manuel Vilchis. Acusó al priista de una larga serie de corruptelas e incluso de haberlo mandado asesinar con la policía municipal. Acusó también al PT y específicamente al dirigente estatal Óscar González Yáñez y al ex repre-

sentante de ese partido ante el IEEM, Joel Cruz Canseco. Dijo que si haría la "operación cicatriz", incluyendo a Marco Reyes, pero después volvió arremeter contra él. Hasta el cierre de esta edición aún continuaba la discusión en el IEEM. Con este conflicto, el único

## Conflicto en Zinacantepec

beneficiado, a río revuelto, es el alcalde con licencia Manuel Vilchis Viveros, quien según la encuestadora Massive Caller, en su más reciente ejercicio del pasado domingo, tiene dos puntos y medio de ventaja sobre Gustavo Vargas... NOTAS CORTAS: El candidato a

presidente municipal de Toluca por Morena-PVEM-PT, Ricardo Moreno Bastida, dio conferencia de prensa ayer para presentar su plan hídrico. Hoy la priista Melissa Vargas, sostendrá un encuentro con los medios...Vaya escándalo por la reunión "secreteta" entre el rector de la UAEMéx Eduardo Barrera y el ya referido Ricardo Moreno... Continúan los recorridos por el distrito 9 de Tejupilco, María Elida Castelán Mondragón, quien se ha reunido con líderes comunitarios y familias de la demarcación...Comentarios y mentadas: [godinezalfonso@hotmail.com](mailto:godinezalfonso@hotmail.com)

## ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

### Arrancan las campañas

**EDUARDO BLANCO**

**L**AS DOS ETAPAS del proceso electoral son muy claras, por el dos de junio votaremos para elegir a nuestros representantes populares, elecciones que organiza el INE y OPLE (IEEM), pero es el Tribunal Electoral quien califica la elección y aún hay una instancia superior que es el Tribunal local, más las Salas Regionales y la Sala Superior Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación todos ellos son garantes del voto, y las sentencias de la Sala Superior son

inatacables, por último la entrega de la Constancia a la nueva de Presidenta la hace el TEPJF.

**EL PRÓXIMO DOS DE** junio, se llevarán las más grandes que ha tenido México, se celebrarán comicios federales y la concurrencia de 32 entidades entre ellas la elección de Presidenta o Presidente de la República (1 cargo), senadoras y senadores (128 cargos), así como la elección de diputadas y diputados de la Cámara Baja

**EL INE SEÑALA** que elegirán más de 19 mil cargos entre ellos: elección de gobernadores, jefatura de gobierno de la Ciudad de México, congresos locales, ayunta-

mientos, juntas municipales y alcaldías de acuerdo al calendario aprobado por el Consejo General, las actividades que realiza el INE para organizar los comicios derivan del Plan y Calendario.

**EN LAS ELECCIONES** federales 2024 se elegirá para el Congreso de la Unión: 64 Senadurías por el principio de mayoría relativa; 32 Senadurías por el principio de representación proporcional; 32 Senadurías de primera minoría; 300 Diputaciones por el principio de mayoría relativa y 200 Diputaciones por representación proporcional.

**ES MUY IMPORTANTE** decir que la democracia mexicana ha vivido un largo camino, que inició en 1977 con el apoyo del Presidente José López Portillo, quien promulgó la primera ley de partidos políticos en donde se les dio legitimidad

a todos los partidos políticos, incluido el partido comunista para que pudieran participar en el proceso electoral de 1981-1982.

**YA EN LA** década de los noventa, con la simpatía del presidente Carlos Salinas de Gortari, surgió el Instituto Federal Electoral, que de la mano con la Secretaría de Gobernación organizó, en el ya lejano 1991, la primera elección que fue todo un éxito.

**DESDE ENTONCES, NUESTRO** país le ha apostado a la apertura ciudadana, al diálogo, a la confianza en figuras como el INE que son los forjadores de la democracia en México.

**FINALMENTE, EN LAS** elecciones se gana por un voto y se pierde por un voto. ¡¡¡¡Que gane el mejor!!!!



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Villa Victoria sin alianza y todo apunta a puede ser el fin del cacique.
- Más allá de las encuestas que podrían ser un factor incierto, la soberbia tan extendida en este proceso podría llevar a Mario Santana a entregar el poder.
- Comentario del día: Cada día se pierden más las formas y el cinismo es un común denominador.
- El rector, Eduardo Barrera sin pena alguna se deja ver en reunión "privada" o a escondidas con el candidato de Morena en Toluca.
- Aspirantes del PRI y Movimiento Ciudadano reclaman con justa razón.
- El detalle electoral del día: Gustavo Vargas inicia campaña luego de que ganar impugnación en el Tribunal electoral.
- Por vacío legal, dos candidatos por la misma alianza piden el voto.

**UNO DE LOS** municipios donde Ana Lilia Herrera le dio carta abierta al ahora candidato del PRI, Mario Santana, es el de Villa Victoria, sin importar el riesgo tan alto que eso representaba.

El aspirante priista tampoco quería ir en Alianza con el PAN y con el PRD, la arrogancia le hace suponer que va a ganar el municipio y toda la región, tal y como ha sucedido en los últimos procesos.

Mario Santana impone candidatos, también la planilla y la posición que adopta ha sido clara desde un principio.

El que está con él, en algún momento puede formar parte del grupo en el poder o ser nombrado en algún cargo. El que está en contra, entonces no es tomado en cuenta, lo hacen a un lado y no puede existir otra expresión política en el municipio.

Todo lo anterior avalado por la misma Ana Lilia Herrera y evidentemente por Cristina Ruíz. La apertura del PRI no se da en Villa Victoria, todas las decisiones las toma un solo personaje que se ha convertido en algo así como el cacique del municipio.

Incluso líderes de otras expresiones que no hacen labor en el municipio porque el candidato Mario Santana no lo permite, evitan atender recomendaciones del PRI estatal y tampoco están dispuestos a tener un diálogo con el candidato, porque de todas formas resulta inútil ya que no cumple acuerdos.

Y para muestra de que en Villa Victoria se hace lo que dice, la planilla tiene personas aprobadas por él, sólo dos tienen un perfil político, el resto es cuestionado ya que algunos no tienen ni experiencia política.

Amigos, familiares o desconocidos. Sin contar con los acuerdos que tienen los otros dos partidos.

En una de las últimas encuestas elaboradas por Demoscopia, Morena lleva una amplia ventaja de 35.6%; Mario Santana del PRI, 22.2%, una diferencia de más de 10 puntos y luego el PAN con 13.3%.

**COMENTARIO DEL DÍA: SIN EL MENOR RECATO, EL RECTOR DE LA UAEM SE REÚNE EN LO "OSCURITO" CON RICARDO MORENO.**

Se supone que todos los lunes, muy al estilo de Morena, el candidato a la presidencia municipal de Toluca, Ricardo Moreno encabezó una conferencia de prensa.

Lo que dijo en ese espacio poco importó, lo que realmente es un asunto para destacar fue la

reunión que sostuvo momentos antes con el rector de la Máxima Casa de Estudios, Eduardo Barrera y que hizo suponer lo hacían en lo obscuro.

Si algo distingue a las campañas actuales es que en muchos casos se han perdido las formas, los partidos políticos, los candidatos y actores políticos de diferentes sectores ya no tienen el menor recato para mostrar sus simpatías a pesar de mostrar una clara inequidad, pero sobre todo sin que les importe la representación que ostentan.

Por ejemplo en el PRI, Ana Lilia Herrera y Cristina Ruíz no tuvieron problema al evitar registrar candidato en Huixquilucan, más allá de si ganan o pierden, ese partido ya no tendrá representación en el cabildo el próximo periodo.

Pero lo que pasó ayer en la mañana, ya es un exceso.

Ricardo Moreno, candidato de Morena a la presidencia municipal de Toluca se reúne con el rector, Eduardo Barrera que no ha hecho lo mismo, ni lo tenía en agenda con ningún otro aspirante.

Lo hace en el mismo lugar donde el candidato realizaría una conferencia de prensa minutos después de reunirse.

Parece un total descaro y es que Eduardo Barrera, al menos hasta el año entrante es el rector de la UAEM y a donde quiera que se para lleva esa representación. Si en lo personal tiene preferencia por alguno de los candidatos, en este caso Ricardo Moreno, tendría que ser más discreto para sostener reuniones privadas.

Al director del Tecnológico regional de Toluca lo presionaron por mostrar sus preferencias políticas a favor de Morena con la representación de la institución hasta que renunció.

Las posturas de Melissa Vargas del PRI y Javier Albarrán de MC no se hicieron esperar.

Melissa Vargas fue contundente. Anotó en sus redes sociales que en lugar de reuniones a escondidas, se dialogue públicamente con la comunidad universitaria. Equidad, pluralidad, imparcialidad y apertura siempre han guiado a nuestra Alma Mater.

Javier Albarrán por su parte no fue menos crítico. Expresó que más allá de reuniones a escondidas se tenga la oportunidad de dialogar todos de frente a la comunidad.

Eduardo Barrera que se supone encabeza una de las mejores universidades públicas del país, no tuvo la asesoría de nadie en la Universidad para decirle que esa reunión se prestaría a malas interpretaciones. A menos que ese fuera el mensaje que quería dar a conocer que ya es llegar al extremo para un rector.

**EL DETALLE ELECTORAL DEL DÍA: VACÍO LEGAL Y EN ZINACANTEPEC DOS CANDIDATOS DE LA MISMA COALICIÓN HACEN CAMPAÑA.**

El Tribunal Electoral determinó que la candidatura de Gustavo Vargas era legal y ordena que el IEEM lo restituya.

Pero en el Instituto Electoral el Partido del Trabajo se inconforma con la resolución del Tribunal y no emite el aval para que Gustavo Vargas sea candidato.

Mientras tanto Marco Antonio Reyes, sí el IEEM no determina otra cosa se mantiene en campaña.

En resumen un vacío legal ha provocado que dos candidatos a la presidencia municipal de la misma coalición en Zinacantepec hagan campaña al mismo tiempo. Al menos hasta ayer en la tarde.



**+ Inanición electoral, la fuerza de MORENA en comicios locales del 2 de junio próximo.**

**+ Candidatas y candidatos de PRI, PAN, PRD, MC, y NA sin liderazgo y sin dinero.**

**+ Los 26 días que dejarán al borde de la desaparición a partidos adversarios de la 4T mexiquense.**

**D**ifícil que actores políticos o partidos echen a bajo una elección de 125 ayuntamientos y 45 diputados de mayoría relativa con sus consecuentes 30 prospectos a legisladores de representación proporcional en tan solo 26 días.

Cómo dice una de las candidatas a la presidencia de la República, “este arroz ya se coció” en cuanto a la justa electoral local, incluso las impugnaciones que se han generalizado en el Tribunal Electoral del Estado de México (TRIEM), respecto a las inconsistencias domésticas en los ocho partidos en contienda, siete de ellos constituidos en dos coaliciones, tendrán en breve respuesta de urgencia resolución y, la mayoría, de esos recursos de inconformidad, se desearán y la minoría no afectará su resolución ni al proceso en lo sustancial ni a los actores en contienda.

Y menos efectos negativos generarán las impugnaciones que han integrado y promovido miembros del partido MORENA, organismo en el poder mexiquense que con solo una señal, los magistrados del TRIFE, desearían o resolverían sin problema alguno a favor de la causa del mencionado organismo partidista.

De tal suerte que el proceso electoral local se desarrollará sin más contratiempos, mismo que irá pasando a segundo plano en el lapso de los 26 días próximos, plazo que resta para que más de 13 millones de mexiquenses, hombres y mujeres, puedan acudir a las urnas cuyo interés más que en alcaldes y diputados locales, se concentrará en la renovación de la Presidencia de la República.

Por eso MORENA, PRI, PAN, PRD, PT, PVEM, MC y NA en la conjetura de las elecciones locales ya hicieron lo que tenían que hacer, parafraseando a Maquiavelo, considerado padre de la moderna ciencia política, de igual manera han actuado así sus candidatas y candidatos a alcaldes y diputaciones locales, sin variaciones de peso respecto al escenario que habrían construido a partir de enero pasado, mes en qué arrancó el proceso comicial estatal.

1.- Las y los dirigentes priistas lo único que han alcanzado, de enero a la fecha, es haber salvado su alianza o coalición con PAN Y PRD, no se observa valor agregado para argumentar que en realidad van a ser triunfadores en las elecciones de alcaldes y legisladores locales.



2.- Las y los dirigentes panistas lo único que han alcanzado, de enero a la fecha, es proteger sus cotos de poder de grupo y personales, sosteniendo su alianza con el PRI sin escenario ganador.

3.- Las y los dirigentes perredistas lo único que han alcan-

zado, de enero a la fecha, es blindarse al abrigo de PRI y PAN, para no perder su registro tanto en tierras mexiquenses como a escala nacional, no se avizora incentivo ganador.

MORENA está en su papel de partido líder y ganador:

A.- Desde enero del 2023 diseñó la vía para ganar la Gubernatura del Estado de México y lo logró, fortaleza electoral que no movió, la conservó y dió continuidad para que a partir de enero de este 2024, se haya instalado en el espectro comicial como el partido político a vencer en la competencia por los 125 ayuntamientos, 45 diputaciones de mayoría relativa y 30 de representación proporcional.

B.- Ni siquiera se ha presionado, incluso podría afirmarse que transita con seguridad y confianza, sin oposición en el camino, con respaldo, en cambio, de PVEM y PT:

B.1.- domina el terreno electoral de maneramilimétrica.

B.2.- conoce las debilidades y fortalezas de las y los liderazgos regionales.

Y sobre todo MORENA tiene lo que PRI, PAN, PRD, MC y NA no tienen: dinero, mucho dinero, cash, mucho cash.

Detalle, este último, que le está permitiendo al partido en el poder y a sus estrategias, aplicar el principio de la inanición; es decir, que sus adversarios mueran electoralmente en el intento de tratar de ganar las alcaldías y curules locales.

Y a decir verdad, lo va lograr.



Pedro Gómez

## Diputados para defender ciudadanos

**Se acerca** la elección 2024 varias posiciones serán definidas, otras serán reelección. Elegir correctamente no es fácil, nuestra forma de gobierno representativo, cede poder a los diputados y senadores, cuyas decisiones actuales no beneficiaron a todos los mexicanos, sólo a segmentos que parecen malhumorados con la vida y resentidos sociales, cuyo actuar parece venganza personal. Es difícil gobernar respetando la dignidad de todos los mexicanos, cuando el interés personal es superior a la responsabilidad de representar al pueblo y no al presidente.

Cómo puede uno solicitar información de servidores públicos, obligados por la ley a informar, si se intenta desaparecer el órgano garante de la información pública. Cómo proteger las pensiones de las personas, extrabajadores que dieron su vida laborando sin parar, si los fondos a partir de los cuales se generan ganancias en sociedades mutualistas, son secuestrados por el gobierno, para quizá devengar los intereses, cuyo destino no se ve claramente definido, reduciendo las ganancias de la inversión para los pensionados. Le quita a los trabajadores para repartirlo en sus programas sociales. Dinero que una vez gastado y agotado no generará ganancia, provocará pérdidas y la urgente necesidad de buscar otro programa funcional, se le quitarán los recursos.

Otra área para atender es la educación y la investigación. El sexenio que concluye descalificó a investigadores, quitó recursos a la educación, promovió libros de texto cuestionados en su hechura y contenido, se apoderó del Consejo para la investigación y los centros educativos derivados de él, cuya imagen daba presencia internacional como el CIDE.

No redujo los asesinatos de ambientalistas, y en Latinoamérica pelea los primeros lugares compitiendo con Brasil y Colombia.

Hablando de trabajo y salario, hay desempleo, creció el salario mínimo, pero los precios de los productos básicos suben; aceite, tortillas, huevo, verduras en general, gasolina, rentas de casa y departamento se incrementaron, hoy hay que comprar menos para que alcance.

Elegir presidente es tan importante como elegir diputados y senadores, estos

**Hablando de** trabajo y salario, hay desempleo, creció el salario mínimo, pero los precios de los productos básicos, suben, aceite, tortillas, huevo, verduras en general, gasolina, entre otros

dos últimos son electos para crear leyes que defiendan al pueblo, a México y no para crear leyes que afecten la libertad, derechos y obligaciones de los mexicanos, y atiendan sólo al presidente, un ejemplo sería la ley de amparo que permitía protegerse contra decisiones abusivas de cualquier autoridad, sea el presidente, un juez o ministerio.

Actualmente, como el presidente no tiene control total de los diputados, no ha podido apoderarse del Poder Judicial ni de la producción de leyes, no logró desaparecer al INE para él, controlar la elección, pero domina otras áreas y proyectos, que sí dañan a México.

Se habla mucho del tren maya, sus descarrilamientos, la burla por el supuesto balastrogate, donde los empresarios y autoridades se rien de quienes los denunciaban, pero, poco se menciona el ferrocarril transmérico o transoceánico, el que cruza México de lado a lado, desde el océano Pacífico, hasta el Golfo de México y que seguramente podrá o ya lo hace, incrementar el paso de mercancías entre Salina Cruz, Oaxaca y algún punto en el Golfo.

Pedro\_gomez77@hotmail.com

Licenciado en Comunicación

por la UAEMex

Maestrando en Periodismo Político por la

EPCSG